

Rapport annuel de l'année scolaire 2023-2024

Quelques chiffres :

434 visites de classes ont eu lieu à la Naturschoul pendant cette année scolaire dont :

347 visites de classes de la commune de Differdange

87 visites de classes pour le compte de notre décharge SNJ (12 heures hebdomadaires)

Fréquence des visites des différents bâtiments de la commune de Differdange

1. Differdange-centre	92
2. Fousbann	63
3. Niederkorn	52
4. Woier	52
5. Bock	35
6. Prince Henri	21
7. Mathendal	16
8. Ancienne Ménagère	12
9. Lasauvage	2
10. CDI	2

Fréquence des visites des différents cycles de l'enseignement fondamental

Précoce :	13
Cycle 1 :	104
Cycle 2 :	117
Cycle 3 :	96
Cycle 4 :	104

Nouveau site internet

Depuis cette année scolaire, nous avons pu profiter de notre nouveau site internet www.naturschoul.lu.

Ce nouveau site remplace notre ancien site, avec plus de fonctionnalités et une présentation optimisée pour tous les visiteurs de la plateforme. Le site a été créé et élaboré ensemble avec l'asbl Hosting Skills, tout en se basant sur le site de nos collègues de la Technischoul dont le site a également été créé par Hosting Skills.

Formations Maison Relais

Depuis plusieurs années maintenant, nous offrons au personnel des maisons relais de Differdange la possibilité de participer à des formations « nature » certifiées à la Naturschoul.

Cette année-ci, ces formations ont eu lieu aux dates suivantes :

12.10.2023, 20.10.2023, 26.01.2024, 07.06.2024

Formations auprès de l'IFEN

Cette année-ci, nous avons de nouveau proposé des formations continues au personnel enseignant par le biais de l'IFEN.

Naturerfahrung im jahreszeitlichen Wandel :

Groupe A: 17.10.23, 23.01.24, 16.04.24, 11.06.24

Groupe B: 19.10.24, 25.01.24, 16.04.24, 11.06.24

De Prënzeberg, Giele Botter - ee Paradäis aus Menschenhand
27.06.2024

Nutzen von Naturräumen im nahen Umfeld der Schule
(formation annulée à cause du nombre d'inscriptions trop bas)

SNJ

Les trois enseignants de la Naturschoul pour la commune de Differdange (Theis G., Johnsdorf R., et Frisch M.) bénéficient toujours d'une décharge auprès du SNJ de 4 heures hebdomadaires par enseignant et ceci pour faire de l'animation régionale, c.à.d. afin de pouvoir accueillir des classes qui ne sont pas issues de la commune de Differdange, des classes qui séjournent au centre d'hébergement de Lasauvage, les classes du LGK ou bien encore de pouvoir participer à des événements comme le Science Festival à Luxembourg-ville.

Hospitations

Pour le compte de l'Ifen nous offrons aussi des hospitations à la Naturschoul. Ainsi, à plusieurs reprises, cette année-ci, nous avons pu accueillir dans nos installations d'autres enseignants voulant s'inspirer de la Naturschoul et de son fonctionnement.

Science Festival

Du 9 au 12 novembre 2023, nous avons participé avec nos collègues de la Technischoul au Science Festival à Luxembourg-ville en proposant des ateliers sur la construction et la conception de ponts.

Semaines thématiques dans les écoles :

Chaque année, pendant la période hivernale, nous proposons aux différentes écoles de Differdange d'organiser des unités dans leurs écoles pendant toute une semaine. Ainsi, cette année-ci ont eu lieu les semaines thématiques suivantes :

01.12.-05.12.2023 Bionik Differdange-centre

08.01.-12.01.2024 Bionik Woier

15.01.-26.01.2024 Bionik Differdange-centre

Journée Ste. Barbe à Lasauvage

Pour la Ste. Barbe, nous proposons, en collaboration avec la Minièresbunn, chaque année à des classes intéressées de faire des visites guidées de la mine de Lasauvage et nous offrons un petit cours sur le passé minier à Lasauvage.

Cette année-ci, cette journée a pu avoir lieu le 04.12.2023, jour de la Ste. Barbe.

Fair-Breakfast

Du 11 au 22 mars ont eu lieu nos semaines Fair-Breakfast à la Naturschoul Lasauvage. Au programme a figuré le commerce équitable dans le monde entier avec du matériel didactique que nous empruntons chaque année chez Fairtrade Luxembourg.

EdFest

Le 4 mai 2024 nous avons participé avec un stand à l'EdFest aux rotondes à Bonnevoie. Ceci était une organisation de l'IFEN, et notamment de la division du développement scolaire, visant à présenter des initiatives pédagogiques dans 3 espaces thématiques :

- L'usage du numérique et du digital dans les apprentissages
- L'école comme lieu de vie
- Les formats alternatifs d'apprentissage, dont l'école du dehors, comme la Naturschoul

« Rallye vun der Wëller Fra »

Ce traditionnel rallye pour des classes du C4 de nos communes voisines a eu lieu le 22.05.2024 à Lasauvage. Ce rallye a pour but de faire la promotion du village de Lasauvage ainsi que d'en présenter son histoire très riche et ses beaux alentours naturels. 12 classes de Mondercange, Sanem, Schifflange, Belvaux et Dippach ont participé à ce bel événement.

Naturquiz

Depuis plus de 20 ans la Naturschoul organise chaque année un « Naturquiz » pour les classes du C4.2 de Differdange et de Pétange. Les deux meilleurs enfants de chaque classe sont alors invités à participer à une sortie pédagogique en relation avec le Naturquiz.

Cette année-ci, pour la première dans l'histoire de la Naturschoul, nous avons dû annuler cette sortie pédagogique pour cause de manque de classes participantes. Cependant es gagnants des classes participantes ont reçu un petit cadeau en compensation de la part de la Naturschoul.

Pour l'année scolaire à venir, il nous faudra réfléchir sur les raisons de cet échec et en tirer les conséquences qui s'imposent.

Rallye C2,1

Le traditionnel rallye pour le C2.1 de la commune de Differdange a eu lieu le 21.06.2024. A cause du mauvais temps, le rallye a été spontanément organisé à Lasauvage autour de

la Naturschoul. Initialement ce rallye était prévu dans les environs du Kannerbongert, Thillenberg.

Kelten- a Réimerwoch

En coopération avec nos collègues de la Technischoul nous organisons chaque année des ateliers axés sur la vie quotidienne des Celtes et des Romains pour les classes du C4. Initialement prévus au Titelberg sur le site archéologique gallo-romain, nous avons dû, au bout de deux jours, transférer ces ateliers à Lasauvage à cause du mauvais temps.

Fudo

Le site internet www.fudo.lu est consacré au projet « Fuerschen dobaussen » (FuDo) voulant offrir une nouvelle vision pédagogique qui recourt plus souvent aux possibilités d'un enseignement qui sort des bâtiments scolaires. FuDo est à la base le fruit d'une intense collaboration entre www.outdoorscience.lu, l'équipe de la direction régionale 10 et le SCRIPT.

La Naturschoul participe à l'extension du projet au niveau national en intégrant et en rendant visibles sur le site internet fudo.lu - et en les répertoriant sur une carte en -ligne- les écoles et des activités spécifiques à faire dans les alentours des différentes écoles de Differdange, dans un environnement aussi bien naturel qu'urbain.

Kanner - virun d'Dier!

Par le biais du site internet www.kavidi.lu, nous faisons partie de ce collectif prônant les bien-faits d'une pédagogie du dehors, et de formats alternatifs d'apprentissage basés sur les sorties hors de la salle de classe. Dans ce cadre, nous avons apporté des éléments constructifs lors de réunions pour l'élaboration d'un nouveau plan d'études (cf. www.curriculum.lu).

Concertations :

Nos concertations ont eu lieu à la Naturschoul à raison d'1 heure hebdomadaire tous les mercredis de 7:00-8:00. L'autre demi-heure de concertation a été utilisée pour nos concertations avec les collègues de la Technischoul afin de préparer notamment le Science Festival et la Kelten- a Réimerwoch, mais aussi pour parler de projets ou de coopérations futures.

CIGL

Le CIGL joue un rôle très important pour nous dans tout ce qui est entretien autour de la Naturschoul, mais aussi réalisation et conception de nouveaux projets. Cette année-ci aussi, cette collaboration a fonctionné à merveille tout au long de l'année scolaire.

Service Ecologique et ANF

Nous travaillons chaque année en étroite collaboration avec ces deux services que ce soit pour la réalisation de projets, ou bien pour avoir des conseils et des nouvelles

idées. Meilleur exemple : la participation d'un bon nombre de classes aux actions de sauvetage des amphibiens fin hiver/début printemps.

Anneautage des oiseaux

Comme chaque année, nous avons invité un ornithologue à Lasauvage afin d'anneauter des oiseaux capturés dans des filets et expliquer aux enfants du C3-C4 en quoi consiste son métier. Cette activité eu lieu le 23.01.2024.

TNT

En début d'année scolaire nous avons eu une entrevue avec Madame Adant, responsable pour le TNT (Territoire Naturel Transfrontalier). Dans cette entrevue, Madame Adant nous a exposés d'intéressantes possibilités de recourir à des aides financières européennes pour des projet inter-régionaux.

Minettpark

Avec la direction du Minettpark Fond-de-Gras nous avons eu une entrevue le 20.03.2024 à Lasauvage en vue de consolider une collaboration fructueuse de longue date.

Marcel Zoller

Apiculteur à Differdange, Marcel Zoller a toujours été disponible en cas de questions concernant le rucher. Nous sommes très contents de pouvoir compter sur lui pour toutes nos questions concernant les abeilles.

Mine de Hussigny

Comme chaque année, nous avons organisé une visite de la mine de Hussigny dans laquelle est racontée en détail l'extraction du minerai de fer avec les grosses machines.

Journées du Précoce

A partir du 24.06.2024 nous avons organisé des « Journées du Précoce » pour nos plus petits afin qu'ils puissent venir une première fois à la Naturschoul avant de passer au C1 (Spillschoul). Nous avons proposé à chaque fois trois petits ateliers (abeilles, étang et jeux) pour trois groupes du précoce. Au total 13 groupes du précoce ont participé à ces journées.

Waassergoart

Une autre belle coopération avec la Technischoul a été l'offre d'ateliers dans notre « Waassergoart » à Lasauvage (anciens bassins de pisciculture). Dans différents ateliers, les classes participantes ont :

- construit des bateaux à propulsion d'air

- pêché dans l'étang pour en découvrir les animaux y vivant
- construit et fait nager des radeaux